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京交会首设出展论坛 助力企业“走出去”
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过完“录取吧”（6 月 7、8 高考日），又要

过端午“粽子节”，祝愿所有参加高考的考

生，能心想事成、高举高中。6 月对学生和

家长来说，心情和这个季节的天气一样，容

易焦灼、燥热。一边是千军万马参加高考，

一边是洪流滚滚离开高校，尤其是今年，迎

接 699 万大学毕业生的季节，被媒体称为史

上最难就业季。

没有统计数据显示，在近 700 万毕业生

中，全国大专院校的会展专业毕业生占到

多少比例。相信这个数字不会太大，毕竟

还是小专业。数字不大，就业竞争可能不

会过于激烈。当然，就业本身的压力也不

是没有。会展专业毕业生最大的就业压

力，恰恰来自于会展行业的“排斥”。

这种“排斥”，源自校园会展教育与市

场会展企业供需之间的脱节和错位。近 10

年来，随着全国大专院校会展专业的大量

开设，会展教育与会展专业人才成为业界

“高烧不退”的一个话题。一方面，各地会

展市场风起云涌，会展专业人才严重短缺，

成为制约会展经济发展的瓶颈；另一方面，

各院校会展专业纷纷上马，毕业的会展学

生吐槽“难就业”！正如业界所评论的，会

展教育专业如需生存，需要及时了解其毕

业生的去向，是否学有所用，是否适合会展

业，毕业生进入会展行业后的发展状况如

何。这类调查跟踪本应由院校来完成，但

可惜，许多院校只管开设专业、只管招生、

不管就业，犹如展览主办方只管招商招展、

不管参观效果一样。

会展业是一个综合性、实践性、服务性

极强的行业，用人数量较大。会展企业比

较渴望的人力资源，需要具备语言沟通能

力、项目管理运行能力、展位图广告板绘制

能力、会刊宣传编辑能力、展会展位广告销

售能力、展览合同洽谈能力、客户关系处理

能力、媒体媒介推广能力等等。而相对来

说，目前国内会展专业毕业生无论综合能

力还是专业特长，甚至外语、写作水平，离

会展企业的要求还有很大差距。

更令会展企业不愿接受会展专业毕业

生的现实是，本来是缺乏实习、实践和实务

经验履历的毕业生，却往往在应聘职务一

栏首选会展策划一职，并自认为属于管理

人才，是“坐办公室”类型的。“不经历风雨，

怎么见彩虹”，这就自然形成了供需之间的

“排斥”。

好博塔苏斯展览公司董事、副总经理

@张凡的会展微博显示，武汉某大专会展

专 业 今 年 毕 业 30 人 ，仅 2 人 进 入 展 览 公

司。成聚会展的沙总，10 多年前就关注中

国会展教育，并参与引进了美国国际展览

与项目协会（IAEE）的 CEM 培训课程，日前

他在自己的博客中撰文《会展教育存在的

必要性存疑》，认为要“对所有设立会展专

业的大学说一声抱歉，大学设立会展专业

不存在必要性”，现在可以“多研究会展培

训，会展教育不必多谈”。@张凡的会展微

博对会展学生的建议也很明确，“第一是实

习，第二是不少于 6 个月的实习，第三是到

好公司实习 6 个月以上。如此，就业才会有

点底气。”

存在的总有合理之处。作为过来人，

我们都知道，课堂上教的知识，在实践中

90%可能没有用，但一旦真遇到问题时，现

学就来不及了。会展教育目前还不够成熟

完善，对于脱节错位，需要改进的还是与市

场的对接问题，因为会展教育是实用性教

育，只 有 与 市 场 对 接 了，能 够 接 到“ 地 气

儿”，毕业生才能符合行业需求，才能为行

业所用，反过来也不断促使这个门槛较低

的行业能提升整体素质。这里，除了会展

教育的师资、教材和课程外，还有观念和体

制问题。观念上，会展教育在知识和技能

基础上，应更注重培养学生的专业能力、

综合素质和责任意识。会展是一个项目

运营，也是一种资源聚合，更是一次文化

展示，考验的是综合能力、整体素质与岗

位责任。体制上，作为实用性教育，会展

专业应该在课堂之外，多到场馆去、多到

摊位去、多到会展实践中去，拜展场为师、

拜实践为师。谁天生都不是经验主义者，

但会展业目前乃至今后相当长的时间内，

都 仍 将 是 经验主义者主导。会展讲究技

巧，也讲究策划，更讲究实力。

相对其他行业，会展业还真是求贤若

渴的领地。迄今为止，会展业还只是一个

新兴行业。或许，这正是被众多学生看好

的地方。因其新兴，门槛较低；因其新兴，

不乏机会；因其新兴，可以创新。

但会展教育必须接地气，才能培养出

合格的学生；只有合格的毕业生，才能成就

会展行业的未来。套用托尔斯泰的话，成

功的教育都是相同的，不成功的教育各有

各的不同；同理，成功的会展都是相同的，

不成功的会展各有各的不同。

（作者系中国贸易报社社长兼总编辑）

会展大咖秀

毕业季，会展教育要接地气

■ 本报记者 兰 馨

会展关注

近年来，中国出境展览数量呈平稳上

升趋势，展览的贸易性、专业性有所加强，

国际化程度不断提高。但我国出国展盲目

办展情况时有发生，部分在国外主办的展

会还存在专业化、国际化程度不高的问题，

中国会展业“走出去”任重道远。这是业内

人士近日在国家会议中心举行的第二届中

国（北京）国际服务贸易交易会（以下简称

京交会）同期开设的论坛之一的“ 出展论

坛”上发表的看法。

“ 出展论坛”今年首次在京交会期间

举办，并得到了会展业政府主管部门及广

大中外会展业龙头企业及业内专家、学者

的大力支持。国家商务部外贸发展局副

局 长 韩 圣 健 应 邀 出 席“ 出 展 论 坛”，并 做

“培育品牌展会，助力企业开拓新兴市场”

主题演讲。

我国出国展览工作是为适应外交、外

贸工作需要而开展的。据统计，2012 年，我

国出展项目 1536 个，年增长 11.2%；展出面

积 69.26 万平方米，增长 14.5%；参展公司

47703 家，增长 18.6%。

商务部服务贸易和商贸服务业司副司

长吕继坚指出，出国办展不仅是企业拓展

市场、参与国际竞争的有效途径，同时也对

加快转变外贸发展方式具有积极意义。近

年来，随着经济全球化的深入发展，我国展

会“走出去”项目规模有所扩大，数量和质

量逐步提高，办展范围逐步拓宽，出国办展

总体态势良好。

中 国 会 展 经 济 研 究 会 会 长 袁 再 青 表

示，在我国会展业发展过程中，出展是非常

重要的组成部分。中国会展业的国际化，

既包括把国外的办展要素引入到国内，也

包括推动国内的会展“走出去”，这是建设

会展强国的必由之路。

但 我 国 出 国 办 展 方 面 也 存 在 一 些 不

足。我国出展企业对国外相关政策、法规

了解不够，对国外市场调研不充分，盲目办

展情况时有发生，部分在国外办的展会品

牌影响力不强，中国会展业“走出去”任重

道远。

据中国贸促会相关人士介绍，目前，中

国出国展呈现五大特征：一是出国展数量

和规模呈平稳上升态势；二是出国展目标

市场呈现由欧美传统市场向新兴国家市场

转移的趋势；三是出国展涉及的产业，呈现

由劳动密集型产业向技术、资本密集型产

业转移的趋势；四是参加国际专业贸易展

仍占出国展的主流，自主品牌展览效果有

待进一步提升；五是出国展的办展主体范

围不断扩大，呈现多元化趋势。

“出展论坛”旨在通过业界各方代表针

对政策导向、企业管理、观众组织、海外支

持、国内代理等方面的发言，为推动我国出

展工作的发展，促进国内优秀会展企业“走

出去”，把国内优秀品牌展会项目输出到国

外献策。

■ 范培康

本报讯 近日，国家统计局河南调查总队发

布分析报告显示，2010 年至 2012 年，郑州会展业

呈现递进式发展态势，郑州会展业正朝着大规

模、高效益、国际化、自主化迈进，2012 年，实现

经济效益约 150 亿元，同比增长 15.4％。

数据显示，2010 年郑州市办展 103 个，办展

总面积 132.1 万平方米；2011 年全市办展增加至

141 个，同比增长 36.9％，办展总面积 155.3 万平

方米，同比增长 17.6％，两项指标增长均为两位

数；2012 年全市办展 158 个，同比增长 12.1％，办

展总面积 175 万平方米，同比增长 12.7％。

郑州会展中心负责人介绍，经过多年的发

展，郑州会展业逐步形成了以民营企业为主，

媒体、政府部门及社会团体为辅的会展市场主

体体系。2012 年民营企业举办展览 123 个，占

全市展览数量的 78％；国有企业举办展览 18

个，占全市展览数量的 11％；政府单位举办展

览 10 个，占全市展览数量的 6％；社会团体举办

展览 7 个，占全市展览数量的 4％。

相关专家认为，郑州航空港经济综合实验

区发展规划的获批，无疑会为郑州会展业的发

展提供前所未有的机遇。依托发达的交通体

系、巨大的市场、蓬勃的食品加工、汽车制造等

特色产业，郑州会展业也会迎来一个新的高速

发展时期。 （沈会淋）

郑州会展业呈递进式发展
2012年实现经济效益约150亿元

近日，第十八届广州国际照明展览会在

广州中国进出口商品交易会展馆开幕，作为

一场被视为全球最全面及最具前瞻性的照

明盛事，本次照明展延续了多年的风格，吸

引了大批参展商。据组委会统计，来自 29 个

国家及地区、超过 2600 家参展商参加了本次

展会，合计展览面积达 22 万平方米。

本届广州国际照明展首次举办了“阿拉

丁神灯奖”大型颁奖盛典。据广州光亚法兰

克福展览有限公司董事潘文波博士介绍，“阿

拉丁神灯奖”旨在展示本年度全球照明产业

绿色、节能、新技术的创新产品，光技术与艺

术完美结合的杰出工程作品，以及对为照明

产业的发展孜孜以求的卓越人士予以嘉奖。

展会同期还举办了“照明设计廊”、“亚

洲照明艺术论坛 ”、亚洲 LED 照明高峰论坛、

中国照明经销市场峰会、中国城市照明发展

研讨等活动。

2013 年 被 称 为“LED 元 年 ”，LED 行 业

步入结构性升级阶段。而在本次广州国际

照明展上，该趋势更加明显。飞利浦、欧司

朗 、通 用 照 明 、欧 普 照 明 、佛 山 照 明 、雪 莱

特、三雄极光、洲明科技、木林森、比亚迪照

明 等 知 名 国 内 外 企 业 展 示 了 各 自 生 产 的

LED 新品。作为 LED 重要制造基地和全球

最大应用市场，中国越来越被国际 LED 巨

头看好。同时，光品质则成为行业新的关注

点，智能化成众多企业展示的重点。

本报记者 周春雨 摄影报道

第十八届广州国际照明展
首设“阿拉丁神灯奖”

本报讯 近年来，随着外资展览公司在全国

跑马圈地的加速，海南也开始引起外资展览公司

的关注。近日，海南国际酒店家具及酒店用品、

酒店设计、酒店建筑装饰材料展览会（以下简称

海南 M3展）在海口举行，其主办方——海口世展

米兰展览公司便是全球展览业界知名的意大利

米兰展览公司的旗下企业，该公司也是海南省首

家由外资会展公司设立的专业展览公司。

海口世展米兰展览公司有关负责人近日

在接受媒体采访时表示，经过不断的培育，海

南 M3 展实现了良好的成长，不过在成长过程

中面临着办展硬件建设成本高、岛内企业观展

意识不强等烦恼。

“外资展览公司在展览理念、办展服务等

方面的经验，值得国内会展企业借鉴。”有海南

省会展业内人士分析认为，海南会展业仍处在

起步阶段，会展企业普遍实力偏弱、规模小。

据了解，在本次 M3 展上，海南省一些会展

企业来到现场，了解展馆布置、企业招展、展会

管理等方面的情况。

另 外，海 南 办 展 成 本 高 一 定 程 度 上 影 响

了展览公司对市场的开发。有人提出，如果

海南办展成本比上海、广州还高的话，会让许

多岛外的企业望而却步，希望政府能通过直

接扶持、减免成本的办法，吸引更多会展企业

尝试把项目落户在海南，促进海南会展业的

发展。 （海 商）

外资试水海南会展业

本报讯 山 东 省 济 南 市 商 务 局 所 调 研 的

2012 年济南会展业行业分析统计显示，2012 年，

济南市共举办各类展会 155 场次，比同期增加 14

场，展览面积 220 万平方米，实现交易额 1221 亿

元，拉动相关行业收入 165 亿元。不过这些漂亮

的数字在今年可能难以见到了。自从去年年底

国内掀起厉行勤俭节约，反对铺张浪费的风潮

后，济南市庆典行业产业链上的多个环节均受

到了严重影响。政府类展会大范围停办、开幕

式纷纷取消、新人婚礼降级等一系列连环效应

让庆典行业告别了鲜花簇拥。

济南市会展行业协会会长何元清在接受

媒体采访时表示，今年济南市举办的大多数展

览都没有组织开幕式。

除此之外，记者还了解到，一些每年定期

举办的政府类展会集体“爽约”。“听说去年国

家粮食局主办的全国粮油展，今年就待定了。”

在一份 2013 年济南市某会展中心 4 月份会展计

划表中，记者看到，到目前为止确定下来的展

会数量只有 3 场，而在 2012 年同期有 6 场。

济南市商务局相关负责人也向记者证实，

“今年一季度展会数量同比增长将有所放缓。”

在 2013 年山东国际会展管理有限公司（高新馆）

展览日程计划表上，记者看到，全年已有意向举

办的展会数量 43 场，政府类展会不足一成。

何元清表示，会展行业面临的新调整要辨

证来看，“以前筹办一个展会的开幕式，仅仅半

小时，少则花费三五万元，多的要几十万元，这

不是一个成熟行业应该表现出来的。现在没

有开幕仪式了，作为展会筹办方可以将更多的

精力放到专业管理、组织和策划上。”（卓 冉）

简朴风吹冷山东展会业


